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“从开张，我们就想着‘菜比天大’。尤

其是桂仙，哪个环节都不放过，都是自己亲

自把关，她这人做饭啊，全靠最基本的调料，

从不用那些遮掉菜品原味的作料，比如咱这

儿的招牌菜‘蒜泥肘子’，调料就是葱姜蒜，

葱辅阳气，姜暖脾胃，再加蒜末儿，味儿足！

“我们俩没什么文化，做生意靠的就是

实在。鸡鸭鱼要买活的，买牛肉的时候，为

了让牛肉新鲜不惜多一倍成本。别的不说，

黄瓜就应该是黄瓜味儿，豆腐就应该是豆腐

味儿，对不？

“老伴儿桂仙三年前已去世，如今我在

家养老，饭馆由儿孙打理。‘悦宾’还是那些

招牌菜，做法没变，连同店内布置，几十年没

什么变化。

“我们也考虑过做外卖，但我们家的菜，

现吃一个味儿，打包回去，味儿就变了，不适

合做外卖。”

所以，“悦宾”饭馆依旧在翠花胡同经营

着。那泛黄的门脸、结实的八仙桌，还有上世

纪80年代的装潢，依旧在诉说着改革开放背

景下个体户靠劳动实现理想的动人故事。

讲述人：郭培基（84岁，原籍河北肃宁，现居北京）

随着改革开放40周年的
到来，央视的一个专题片也将

“悦宾”选为开篇，看中的也许
正是“中国个体第一家”饭馆
的标本价值吧。

回首“悦宾”之路我们不
难发现，如今早已成为社会共
识的一些“常识”，比如尊重每
一双劳动的手、尊重每一颗想
让生活变得更好的心，比如给
公民以创业的机会、提供必要
的服务……这些在当年竟要
面对种种思想上的桎梏、管理
上的钳制、社会评价上的压
力。改革开放，非常重要的一
个作用就是“激活”像“悦宾”
这样的一滴滴水珠，让这些水
珠迸发出活力与动力。当千
万滴水珠一起跃动的时候，我
们的社会，也迎来了春潮涌动
的壮观景象。

回归常识、尊重规律。历
史和“悦宾”饭馆这样的“样本”
告诉我们，无论到了什么时候，
对常识与规律的敬畏都不可缺
少。对我们这些普通人而言，
能够顺利地开一个饭馆，能够
顺畅地购买到足够的物资，能
够用自己的双手和汗水给家人
带来更好的生活，能够拥有这
些，本身也是一种幸福吧！

在新的历史时期，“悦宾”
走过的路同样值得我们深
思。改革无止境，只有尊重人
民群众对美好生活的向往，尊
重社会发展规律，我们的时
代，才会给更多新时代的“悦
宾”以更强大的动力，中国大
地上的春潮才会层层叠叠，蔚
为壮观！

1978年
十一届三中全会召开

1978 年 12 月 18 日至
22日，十一届三中全会在北
京京西宾馆召开。出席会议
的有中央委员、候补中央委员
和中央有关部门负责人共
290人。全会中心议题是讨
论把全党工作重点转移到社
会主义现代化建设上来。

十一届三中全会实现了
伟大的历史转折，标志着中国
社会主义现代化建设进入新
时期，开辟了中国共产党和中
华人民共和国历史的新篇章，
是具有划时代意义的里程碑。
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从北京东城区
繁华热闹的五四大
街拐进中国美术馆
正对面的翠花胡同，
往里走几步，有一家
叫“悦宾”的小饭
馆。招牌很小，可下
方“中国个体第一
家”几个字却相当有
分量。1980年，一
对来自肃宁的夫妻
在北京开起了这家
饭馆。也许在现在
的人们看来，这是再
正常不过的“饭馆开
业”，但在当年，这却
是具有“破冰”含义
的一个信号。这个
小小的饭馆得到了
当时多位高层领导
的支持，也引来众多
外国媒体的关注。
时光流逝，如今，这
家仍旧掩身于北京
胡同内的饭馆，仍在
讲述着那个当年的
故事……

郭培基，84岁，
正是他和妻子刘桂
仙当年创立了这家
饭馆。他开始了穿
越时光的讲述——

“我老家在肃宁县尚村镇南大史村。18

岁的时候，和妻子刘桂仙一起到北京谋生。

先后在北京饭店、内燃机厂做‘白案’，我做

的烧饼可好吃了！

“桂仙也学了一身做饭的好本事，她还被

介绍给中央领导的夫人当保姆，首长们都挺认

可她的厨艺。一个偶然的机会，大家说起国外

的中餐做得没有咱家里的味道，要是桂仙在国

外开个中餐馆，肯定火！大家就说，凭小刘这

手艺，别出国了，直接在北京开就得了！

“桂仙当时也没往心里去。其实我们很

需要钱哪！最难的时候，家里5个孩子，算上

我们两个大人，只有两床被！

“我们那时根本不知道该怎么办这事，

就写了个申请，去街道盖了个‘同意开店’的

章。又到工商局办营业执照。工商局也不

知道怎么处理，但是也没说不行。桂仙就天

天到工商局问营业执照的事，不间断地跑了

一个月。工商局派人到家里走访调查，确认

是本分、老实人，领导班子一合计，特批！

“当时全国还没有给个体户办餐饮营业

执照的先例，工商局拿办公用纸手写了一张

营业执照，大致意思是允许悦宾饭馆营业，

盖公章、签字，这张编号为001号的个体餐饮

营业执照终于办下来了。不仅如此，工商局

还帮桂仙担保办了一笔500多元的贷款。

“买冰箱，买了 4 张旧桌子和十几把椅

子，找了点砖头和木材，把我家的一间平房

改成饭馆，用烤白薯的旧桶改装成炉灶。‘悦

宾’，就这么着开张了。”

“饭馆开张，可是缺粮油。当时都是凭

票购买商品，没有票，什么都买不到。所以，

饭馆开业的事就这么耽搁了几天。

“我们俩要开饭馆的事，不知怎么就传

出去了，来了不少记者。还真多亏记者们的

关注，后来这个粮油问题，得到了解决。

“我们原想着在1980年10月1日开张。

9月30日这天，桂仙逛遍了菜市场，买了4只

不用凭票的鸭子，想提前试一试。

“本来是想‘试试’，可小饭馆里都是人，

桂仙把所有能吃的都卖出去了，还有3个人

没吃上饭。我只好向街坊借了两碗白面，擀

了面条做给他们吃。

“提前开张这天，‘本钱’是 38 块钱，卖

了50多块钱，赚了10多块！那时我一个月

工资才20多块钱！

“‘悦宾’一下子火了。吃饭得排号，最

长的要排到60多天以后才能吃上。”

记者们捕捉到这个具有“破冰”意义的新

闻，最多的时候一天能来二三十个记者。有个

美国记者这样写道：“在中国的心脏，美味的食品

和私人工商业正在狭窄的小胡同里恢复元气。”

“‘悦宾’并不是一帆风顺。

“我要上班，饭馆主要由桂仙负责。

她每天坐早班火车，跑回河北老家一带的

集市采购，都是高价，买多少也都是她自

己背回来，天天忙得脚不沾地。我下班也

跟着忙，儿女们都在饭馆帮忙，照样忙不

过来。

“虽然这么忙，但我们还是不敢雇人——

怕被说成‘资本主义复辟’。

“在当年，人们对‘个体户’还是议论纷

纷。我们这个饭馆，反对的人也不少。”

“定心丸”终于来了：1981年大年初一上

午，时任国务院副总理姚依林、陈慕华一起

来到了“悦宾”，给这一家人拜年！

“我高兴啊！国家领导到咱普通人家里

拜年来了！我特意在门口放了一挂鞭！”

改革的洪流不可阻挡，郭培基一家人的

心终于也放下了。接下来，全国多个地方的

人都来“取经”，这家小小的“悦宾”饭馆，成

了当时中国改革开放的一个“标志”。

肃宁夫妻京城开饭馆

开张第一天赚了十来块钱

副总理登门拜年驱散“乌云”

“悦宾”的故事仍在继续

“水珠”一“活”
春潮涌
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“悦宾”创始人刘桂仙。（资料图）

“悦宾”的历史吸引了许多人。杨进涛/摄

①

郭培基老人。
杨进涛/摄

上世纪80年代的悦宾饭馆，一天只能接待十四五个顾客，来吃饭得排号。（资料图）


